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МЕСТО ГРАММАТИЧЕСКИХ ОШИБОК СРЕДИ ДРУГИХ ОШИБОК  

Данная статья посвящена проблеме классификации грамматических ошибок в 

педагогической традиции. В статье предлагается условное разделение исследований, 

посвященных классификации грамматических ошибок, на 6 групп. Первую группу составляют 

работы, авторы которых в основу классификации ошибок кладут традиционный (формальный) 

принцип. Вторая группа исследований основана на учете структуры языковых единиц и их 

функционирования в речи. Третья группа классификаций построена на основе 

стилистического принципа. Четвертая группа представлена классификациями, 

учитывающими способ мыслительной деятельности. Пятая группа имеет в качестве 

классификационной основы принцип соответствия речи «действительности, мышлению и 

языку». Шестая группа исследований не имеет достаточно четких оснований для 

классификации ошибок. Кроме того, в данной статье определяется место грамматических 

ошибок среди других видов ошибок, дается определение понятия «грамматические 

ошибки». Анализ литературы  

по проблеме исследования позволяет сделать вывод, что для обозначения грамматических 

ошибок используется различная терминология: 1) стилистические; 2) грамматико-

стилистические; синтаксико-стилистические; морфолого-стилистические; 3) речевые; 

4) грамматические. Существующее в педагогической науке в настоящее время большое 

количество определений понятия «грамматические ошибки» объясняется трудностями в 

установлении видов ошибок и их квалификации. Внутри грамматических ошибок традиционно 

выделяются морфологические и синтаксические. Многие исследователи считают 

морфологическими ошибками словообразовательные. Большинство исследователей относит их к 

грамматическим, другие – к речевым. Мы считаем, что словообразовательные ошибки 

относятся к морфологическим и вместе с синтаксическими составляют группу 

грамматических нарушений. В наиболее полном виде классификация синтаксических 

ошибок представлена в работах Н. Н. Алгазиной и С. А. Арефьевой. Предупреждение и 

преодоление грамматических ошибок в речи учащихся должно опираться на педагогическое 

прогнозирование возможных грамматических ошибок учащихся определенного возраста на 

основе учета особенностей формирования грамматического строя их речи путем 
ознакомления учащихся с видами грамматических ошибок. 
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This article is devoted to the problem of classification of grammatical mistakes in the pedagogical 

tradition.  

The conditional division of the researches devoted to the classification of grammar mistakes into 

6 groups is offered in the article. The first group is made by works which authors put the 

traditional (formal) principle into the basis of classification of mistakes. The second group of 

researches is based on the accounting of the structure of language units and their functioning in 

the speech. The third group of classifications is constructed on the basis of the stylistic principle. 

The fourth group is presented by the classifications considering the way of cogitative activity. The 

fifth group has the principle of the compliance of the speech to "the reality, thinking and 

language" as a classification  

basis. The sixth group of the researches has no rather accurate bases for the classification of 

mistakes. Besides, in this article the place of grammar mistakes among other types of mistakes is 

defined, the definition of the concept  

"grammar mistakes" is given. The analysis of the literature on the problem of the research allows to 

make a conclusion that various terminology is used for designation of grammar mistakes: 1) stylistic; 

2) grammar-stylistic, syntactical-stylistic; morphological-stylistic; 3) speech; 4) grammatical. A 

large number of definitions of the concept "grammar mistakes" existing nowadays in the 

pedagogical science are explained by the difficulties in the stating of the types of mistakes and 

their qualification. Inside grammar mistakes morphological and syntactic ones are traditionally 

allocated. Many researchers consider word-formational mistakes to be the morphological ones. 

The most of the researchers consider them to be grammatical, others – speech ones. We consider 

that word-formational mistakes belong to morphological and together with the syntactical ones 

make a group of grammatical violations. The classification of syntactical mistakes is presented in 

the fullest form in N. N. Algazina and S. A. Arefyeva's works. The prevention and the correction 

of grammar mistakes in the pupils’ speech must rely on the pedagogical forecasting of possible 

grammar mistakes of the pupils of a certain age on the basis of taking into consideration of the 



features of the formation of a grammatical system of their speech by the acquaintance of the pupils 

with the types of grammar mistakes. 


